

BATEMAN (*Charles-Lewis*), Agent A. I. C.
(R. I.).

Ancien officier de la marine anglaise. Il se trouvait au Kwilu depuis 1884 lorsqu'il fut engagé par Elliot pour être adjoint au docteur Wolff, compagnon de von Wissman, qui avait reçu du roi Léopold II la mission d'explorer le Sankuru et le bassin du Haut-Kasai.

Avec le D^r Wolff et le capitaine von der Felsen, sur l'*En Avant*, il remonta le Kasai et explora son affluent de droite, le Sankuru.

Au cours de ce voyage, l'expédition eut maille à partir avec les Basongo, chez lesquels elle avait dû aborder pour effectuer certaines réparations au bateau. Grâce à son habileté et à son audace, Wolff finit cependant par se concilier ces terribles indigènes qui avaient d'abord menacé de massacrer tout le personnel blanc de l'expédition. Poursuivant sa route, celle-ci reconnut la Lulua, sur laquelle fut fondée la station de Luebo, au confluent de la rivière du même nom. Au cours de la descente, l'expédition rencontra, au confluent de la Lulua, von Wissmann qui, venant de Léopoldville, avait accompagné sur le *Peace*, le missionnaire anglais Grenfell.

Au début de 1887, les explorateurs remontèrent le Kasai jusqu'au 6^e parallèle où ils furent arrêtés par les chutes qu'ils baptisèrent du nom de Wissman-Falls.

Son terme étant venu à expiration, Bateman regagna alors la côte occidentale où il s'embarqua pour rentrer en Europe.

L'Étoile de Service lui a été décernée le 30 janvier 1889.

2 décembre 1952.

A. Lacroix.

[W. R.]

Reg. matr. n^o 249. — A. Chapaux, *Le Congo*,
Brux., Rozes, 1894, p. 116.